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中青报·中青网记者 慈 鑫

第 58 届世界乒乓球锦标赛 5 月 25 日

在卡塔尔首都多哈落下帷幕，中国队以 4
金 1银 2铜的成绩独占鳌头，唯一旁落的

男双金牌被日本队夺得。本届世乒赛中国

队派出的队伍以新生代队员为主，取得了

不少喜人的成绩。但同时，以男双折戟为

代表的意外事件暴露出在新的奥运赛制

下，中国队面临的对手冲击力度继续加

大。距离 2028 洛杉矶奥运会还有 3 年时

间，对于中国乒乓球队来说，此时发现问

题为时不晚，正如中国乒乓球协会新任主

席王励勤所说，年轻队员在本次比赛上无

论胜负，都是收获。

5月 25日晚，王楚钦在本届世乒赛男

单决赛上 4∶1 力克今年以来风头正劲的

巴西选手雨果，首次在乒乓球“三大赛”

（奥运会、世乒赛、世界杯） 上摘得男单

金牌，成为本届世乒赛中国乒乓球男队的

最大亮点。

王楚钦在赛后感叹，拿到这枚男单金

牌，也让自己一直压在心头的心结终于解

开了。作为被寄予厚望的中国乒乓球男队

新生代领军人，王楚钦因为一直无缘“三

大赛”的男单冠军而始终缺少底气。尤其

是巴黎奥运会在男单 32 强比赛上早早就

被淘汰，巴黎奥运会之后又在亚洲乒乓球

锦标赛、乒乓球男子世界杯等比赛上连续

输掉与外协会对手对抗的外战，而输掉外

战又一向被视为国乒队员的最大减分项。

凡此种种的挫折，都让王楚钦遭受的外界

质疑声越来越大。本届世乒赛，在马龙、

樊振东不参赛的情况下，王楚钦已经成为

中国男乒的头号选手，也承受着最大的压

力。男单比赛随着队友的先后出局，王楚

钦扛起了全队的大旗，他一路在外战中获

胜，直至最后夺冠。

王励勤高度评价王楚钦的这个男单

冠军，“王楚钦克服了种种困难，最终实

现了个人的突破，对于整个中国男队备

战洛杉矶奥运会都产生了很大的增强信

心的作用”。

首夺“三大赛”男单冠军，王楚钦终

于捅破了多年来一直困缚自己的一层窗户

纸，他也终于可以向外界吐露心声，“现

在每场球都感觉如履薄冰，非常艰难，也

因此才懂得龙哥 （马龙）、东哥 （樊振

东） 他们那时有多么不容易。随着年龄增

长，自己也逐渐感觉到，其实这个重担不

是谁都能扛起来的。”

本届世乒赛是王楚钦职业生涯的“蜕

变”时刻，从中国乒乓球男队来说，也就

此可以更加坚定地倚重年轻队员去完成

2028洛杉矶奥运会的任务。

但中国男队另一位很受关注的年轻选

手林诗栋，本届世乒赛留给他最深的记忆

却可能是为成长付出的“学费”。

去年巴黎奥运会之后，中国乒乓球队

的年轻选手林诗栋横空出世，在国际比赛

上连续有惊艳表现，世界排名迅速提升，

目前更是世界排名男单第一。但从今年已

经结束的乒乓球世界杯和本次世乒赛看，

林诗栋仍有待大赛的锤炼。

一个多月前的男子乒乓球世界杯上，

林诗栋在决赛输给了雨果，错失首次登顶

“三大赛”男单冠军的机会；本次世乒

赛，林诗栋出战混双、男双、男单比赛，

结果 3项均无缘四强，没有收获任何一枚

奖牌。如果说男单无缘四强是因为在四分

之一决赛输给了队友梁靖崑，还有情可

原，那么，林诗栋与搭档在混双、男双上

都输掉了外战，难免不会引起外界对他大

赛能力的质疑。刚刚 20 岁的林诗栋，成

名也就只有八九个月的时间，他可能已经

感受到了王楚钦长久以来承受的压力。

好在本届世乒赛，王楚钦终于破茧成

蝶，相信这对林诗栋也是一个激励。

从本届世乒赛看，相比男队，中国乒

乓球女队在世界乒坛的统治力还是要稳固

得多。

女单由孙颖莎、王曼昱会师决赛，

这也是本届世乒赛中国队唯一一个提前

锁定金牌的项目。从 2003 世乒赛以来的

12 届世乒赛都是中国选手会师女单决

赛，这就是中国乒乓球女队强大统治力

的体现。

孙颖莎、王曼昱两人在国际比赛上的

交手互有胜负，两人的每一次交手都是完

美展现乒乓球运动最高竞技水平的巅峰对

决。本次世乒赛的女单决赛，无论最终是

孙颖莎夺冠还是王曼昱夺冠，都是两人的

二度问鼎，但两人的终极目标其实都是奥

运会女单冠军。如无意外，2028 洛杉矶

奥运会女单赛场的最后决战也将在两人之

间展开。

中国女队在本届世乒赛的另一大收获

是首次参加世乒赛女双比赛的蒯曼与搭档

王曼昱一起拿下了女双冠军。这对新配对

的组合一登场就展现出王者实力，充分展

示了中国乒乓球队的人才厚度。

不过，尽管中国队夺取了本届世乒赛

3个双打项目中的两项金牌，但双打项目

也是最需要中国乒乓球队对本届世乒赛进

行认真总结的项目。

男双项目上，中国队因为无人晋级四

强，创造了 50 年来中国队在世乒赛男双

项目上的最差战绩。混双项目上，日本组

合吉村真晴/大藤沙月以黑马之姿一路杀

进决赛，这对之前很少有亮眼表现的组合

为何突然爆发，值得研究。女双项目上，

奥地利与罗马尼亚的跨国组合闯进决赛，

虽有一定的运气成分，但这种跨国组合也

需要引起中国队的重视。

就在不久前，国际奥委会公布了

2028 洛杉矶奥运会乒乓球项目的设项调

整，可以说是近几届奥运会乒乓球项目变

化最大的一次。

2028 洛杉矶奥运会乒乓球项目除了

增加混合团体的金牌之外，还将男团、女

团变更为男双、女双。对于中国队来说，

设项调整也带来了隐忧。中国乒乓球队之

前不是特别重视男双、女双项目，因为在

男团、女团比赛中虽有双打，但比重较低

（奥运会的乒乓球团体比赛由 4个单打和 1
个双打项目组成）。本次世乒赛中国队在

男双项目上的失利，也与中国队长期以来

对双打没有足够重视有很大关系。不过，

怎样在奥运会参赛人数有限制的情况下，

尽可能地实现 6个奥运会项目兼顾，对于

志在包揽乒乓球项目所有金牌的中国队来

说也是一个新命题。

除了中国队之外，再无其他协会队伍

会以包揽奥运会乒乓球项目的所有金牌为

目标，因此尽可能地集中力量于自己最强

的项目去冲击奖牌乃至金牌，是除了中国

队之外各队的普遍战略。

本次世乒赛双打项目出现的新的竞

争格局，已经预示着国乒队在洛杉矶奥

运会上将面临更大的困难。王励勤表

示：“我们对于双打的研究，在运动员的

配合上、在技战术的准备上，都需要进

一步加强。” 本报北京5月26日电

世乒赛战绩喜中有忧，备战洛杉矶奥运国乒队有挑战

中青报·中青网记者 梁 璇

念念不忘的足球，让无声的世界有了

“回响”。

全国第十二届残疾人运动会暨第九届

特殊奥林匹克运动会聋人足球项目 （十一

人制男子组） 近日在广东省佛山市收官，

决赛中，广东队以总比分 6∶5 战胜辽宁

队，最终夺冠。

这是本届残特奥会夏季项目首金，来

自全国 12支代表队的 216名运动员参与角

逐，他们从学校、工厂、超市、自营小店

涌向绿茵场，虽听不到哨声和欢呼，但依

靠眼神交汇和手势传递，这场夏天的足球

梦也足够蒸腾。

从 2003 年第一届全国聋人足球锦标

赛 10 支队伍参赛，到如今新疆、香港等

新队伍加入，聋人足球在中国走过了曲折

却充满希望的道路，新人涌现，老将犹

在，他们靠足球“发声”，上场的意义早

已远超竞技。

从教具到钥匙

“有老板，有在工厂、超市、公司的

打工仔。”广东省聋人足球队教练李立志

表示，这支冠军队伍由不同行业的足球爱

好者组成，年龄最大的 39 岁，最小的 16
岁，日常大家自己保持状态，在大赛前才

短期集训，“不少已为人父的队员希望好

好发挥，给孩子树立榜样”。

聋人选手圈子很小，因此，大赛不仅

是竞技平台，更能交友、会友。在本届赛

事中，广东队遭遇一场硬仗，他们与浙江

队 90 分钟内战平，最终以点球惜败。实

际上，这场比赛堪称“广东德比”，因为

浙江队很多队员来自广东省湛江龙仁俱乐

部，领队郑国栋是该俱乐部创始人，算得

上是中国聋人足球早期开拓者之一。

南粤是中国聋人足球发轫的沃土，20
世纪 80 年代，香港和广东就已经频繁举

办聋人足球赛。2003 年第一届全国聋人

足球锦标赛在广东江门举行，带动聋人足

球在全国范围发展。那届比赛，湛江市聋

哑学校作为广东二队参赛夺得亚军。

“广东在聋人足球人才培养上表现突

出，向全国各地输送不少优秀选手，大家

互相交流，共同发展。”无论代表哪支队

伍参赛，郑国栋都会在场边紧盯着队员，

双手飞快地比划着战术——这一幕，是他

过去 20多年生活的缩影。

郑国栋本不是球迷，“偶尔看比赛，

只看巴西队”。2002年韩日世界杯，中国

队首次进入世界杯决赛阶段，足球风顺势

吹进校园。当时在湛江市特殊教育学校担

任语文老师的他注意到，常有学生在操场

上踢瓶瓶罐罐，模仿球星，“课余时间，

要不组织他们踢球？”他没想到，一个简

单的想法竟让队员创造了历史——2017
年，球队受邀参加世界 U18 女子聋人五

人制锦标赛，为中国的聋人足球夺得历史

上首个青年世锦赛冠军，此后，带孩子们

踢球，也成了郑国栋生活中最重要的事。

“语文老师带足球队登上国际赛场”

让 4000 公里外的数学老师汪胜感到振

奋。因个人喜爱足球，且大学研究方向是

特殊儿童与足球，加入乌鲁木齐市聋人学

校后，他便有了成立足球队的愿望。恰

巧，在新疆维吾尔自治区残联工作的胡庆

鹏也希望“发挥足球的力量”。“新疆的

足球氛围非常好，大街小巷都有孩子踢

球”，一次在莎车县，他在街角听到“叮

叮当当”的声音，发现是几个盲童在踢

一个被摄制组留下来的特制足球，“社会

力量都在帮助残疾人，残联更应该行动

起来”。

一拍即合，新疆聋人足球队在乌鲁木

齐市聋人学校成立，残联为球队申请了经

费、保障器材、设备及营养品，学校则将

3片旧篮球场改造成 1片草皮足球场，汪

胜在每天大课间和周末带领队员训练、比

赛，有时队伍也和健听人球队切磋，“他

们需要更多机会证明自己。”汪胜说。

沟通是首要解决的问题。偌大的球场

上，聋人球员得依赖眼神和手语配合，尤

其长传，若无人接应很容易失误。教练指

令需通过手语传达，但手语又并非文字或

口语的完全翻译，抽象词汇难解释，动作

内涵难说明。胡庆鹏以“稳一点”举例，

“他们容易理解为慢下来，就会降低跑动

速度，实际上教练是希望他们不要急

躁。”因此，健听孩子三五节课能理解的

问题，聋人学生要花 5倍甚至 10倍时间。

“足球刚开始是教具，后来变成了一

把钥匙。”于郑国栋而言，推广聋人足球

至今，有太多比和聋人沟通更困难的事

情，但目睹足球对聋人行为习惯、思维方

式的影响，他更舍不得放弃，他记得第一

次带队比赛，有队员没吃过自助餐，猛吃

一顿回宿舍就吐了，“现在他们通过足球

已经看过很多以前无法想象的东西”。

改变在无声处萌芽

足球这把“钥匙”打开的还有聋人的

心门。

1987年出生的陈振华仍坚持上场，场

上他是球队核心，场下他总是一副笑脸。但

少年时代的陈振华外号“野兽”，是学校的

“刺头”，常因眼神不对就把人打得头破血

流。郑国栋把他招进球队，深聊后发现，他

从小被欺负，长大后便习惯“报复”，也许

足球可以熨平他心里的褶皱。

2008年，7名队员入选国家队，参加

了在希腊举办的首届聋人世界杯，最终获

得了第 13 名。这次参赛改变了陈振华，

外国队员在作息、生活习惯和训练上的自

律让他震撼。回来后他性情大变，把大部

分精力花在足球上。如今，即便已成为 3
个孩子的父亲，陈振华仍在坚持练球，

“放不下多年的队友，足球也能让生活好

过一点”。

陈振华没有正式工作，母亲身体不

好，他曾把房子一楼改成店面，开过通讯

店、卖过小火锅，收益都不稳定，有时还

得自己捕鱼捕虾节省伙食费。相比之下，

踢球的收益更可观，在国内外赛事拿名次

后，他还成了村里的明星，用实际行动刷

新了“聋人孩子没希望”的观念。

00 后球员余梓杨是队里的“技术担

当”。因较早介入治疗，他能和健听人顺

畅交流。此前，他常年在澳门参与健听人

球赛，“这是我第一次参与聋人足球赛，

之前我以为大家水平不高，结果各队技战

术水平都不错，专注度甚至超过健听

人”。在他看来，缺乏交流的情况下，外

界对聋人选手存在“刻板印象”，“这次比

赛让我有信心让大家知道，聋人足球也可

以踢得很精彩”。

“哥哥，你们怎么练得这么好？”当新

疆队小队员主动“询问”其他队员时，胡

庆鹏感受到他们的改变，“以前队员只跟

我们比‘吃饭’‘上厕所’，不愿有更多主

动交流，现在他们开朗多了”。

一场交流会上， 14 岁的加克斯力

克·艾布胡乃尔主动分享参赛经历，“为

了这次比赛，冬天那么冷，我也没放弃训

练，但广东的天气太热了，还总下雨，我

不太适应”，尤其和天津队的比赛，“雨天

场地积水，球能飘起来，怎么都踢不

动”。这是他在新疆从没遇到过的场景，

因为足球，这个南方的夏日被刻进记忆，

“希望足球能带我去更多地方”。

踢球只是开始

面对中国近 2800 万听力残疾人，足

球只是一束微光，但照亮了许多人沉寂的

世界。

“我这次在比赛中表现不好，但我会

更加努力，希望下次还能带我参加比

赛。”阿卜杜热西丁·阿布都热依穆江一遍

遍向汪胜“发誓”。打小喜欢足球的他，

因为汪胜的出现才真正踢上了球。在学校

组建足球队前，他对足球的喜爱只能通

过画画表达，“喜欢梅西，只能画‘各式

各样’的梅西”，没想到加入球队后，他

不仅能模仿梅西踢球，“还能去北京，去

广东”。

作为新疆唯一招收聋人学生的 12 年

一贯制学校，足球队的组建可以让新疆各

地有足球特长的聋人孩子更有机会进入乌

鲁木齐市聋人学校，但未来升学、就业能

否有更多路径，依然让老师操碎了心。

郑国栋记得汪胜慎重问他：“你觉

得我们这批队员里，有没有人能走出

新疆？”他给出笃定答案：“只要你愿

意继续带，肯定有”，紧接着跟上“预

防针”，“教会他们踢球只是开始，要

想让他们通过足球改变命运，还有很多

事得做”。

简单说，毕业留在本地的，要帮他

们谋生计；去了外地的，要教他们通过

足球建立社会关系。郑国栋建议队员：

“去球场主动加入健听人球队，大家不会

排斥你。”有队员照做，不仅获得了工作

机会，在朋友圈发布与球友互动的场

景，还带动更多聋人加入其中，“这就是

良性循环"。
经费、场地、就业是横亘在聋人足球

前的三座大山，单凭学校很难支撑。郑国

栋记得，2003 年首批队员中，多数人毕

业后成了流水线上的“沉默螺丝钉”，或

在生计中与足球渐行渐远，有队员常因语

言沟通屏障，“干一两个月就因不适应，

频繁换地方”，他决定把聋人足球重心放

到校园外，创立俱乐部，“搞训练，做比

赛，帮队员创业、找工作”。

16 岁就加入球队的李海洋，20 多年

间 3 次入选国家队，如今仍活跃于球场；

创业路上做过中药批发、汽车美容等，上

过当、吃过亏，但他很快又投身咖啡店创

业。李海洋觉得，“就像当初踢球，不知

道会不会成功，但我愿意尝试，是足球让

我学会坚持”。为了让这次创业更“靠

谱”一些，郑国栋为他请来专业咖啡培训

师，“一开始，对方不愿意，最终被球队

和李海洋的故事打动了”。

香港队教练郑志伟也被队员打动，黢

黑的壮汉当着队员就止不住眼泪，“很困

难，队员来自各行各业，有人白班，有人

夜班，但大家都克服万难坚持”。以前带

健听选手的他发现，即便已经在社会上打

拼多年，但很多聋人队员心态很像“大小

孩”，“容易封闭在自己的世界，不喜欢交

流”，因此，他总在琢磨，如何通过团队

改变个体。

队员黄淦钊很早植入人工耳蜗，虽然

比赛不允许佩戴，但习惯和健听人交流的

他有时为减少沟通成本，会独自带球突

进，教练提醒他，足球是团队运动，慢慢

用上手语的他才逐渐融入球队。如今，他

在聋人公益机构做活动助理，“体育确实

能让大家更好地融入社会”。

本届比赛中，香港队成绩不算出色，

但他们的凝聚力让人印象深刻，每次教练

或队员在公开场合发言、采访，所有队员

都会围成圈看手语老师“翻译”。对阵辽

宁队，大比分落后的球队在最后一分钟取

得进球，队长邓浩轩说：“知道对手强，

但最后一分钟我们为自己感动。”

郑国栋深谙足球给聋人带来的积极反

应，他建议推动建立常态化赛事体系，

“不能只有 4 年一届的残运会，还要搭建

民间俱乐部联赛，积极参与国际赛事，融

入健听人赛事”。在他看来，赛事促进的

不仅是竞技水平，更是聋人敢于走向社

会、展望世界的勇气。

但展望未来之前，尚有困难需要解

决。目前，新疆队的场地只能满足五人

制或七人制训练，“公共球场太危险，

他们目前的水平容易产生碰撞”。胡庆

鹏表示，现在全队期待能有一片可供 11
人制足球训练的场地，因为他们要承载

更大的愿望，“像阿卜杜热西丁一样，

大家都向往国际赛场”。
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一场无声胜有声的足球梦 中青报·中青网记者
郭 剑

面对即将到来的

6月决战，无路可退的

国足阵中伤情隐患非

但没有逐渐消除，反

而有扩大趋势，这实

在很难让球迷保持乐

观情绪。

5 月 24 日，新一

期国足集训队 27 人

在上海集结，备战 6
月 5 日客场挑战印尼

队、6 月 10 日主场迎

战巴林队的 2026 美

加墨世界杯亚洲区预

选赛 18 强赛最后两

轮小组赛。由于客战

印尼队不胜便提前告

别世界杯预选赛，这

场生死战的压力可想

而知。但值此冲刺关

键阶段，27 人名单当

中除林良铭、谢文能

两人因红牌追罚及累

计黄牌无法在客场出

战，海港队前锋武磊、

刘若钒及浙江队后卫

汪士钦 3 人亦因不同

伤情没有参加 25 日

的 全 队 合 练—— 留

给国足“疗伤”的时

间 ，满 打 满 算 也 只

有 10 天。

“我们看到武磊

正在恢复，而且最近

两轮中超比赛他也有

出场，所以这期把他

招进队来看看情况，

教练组会根据这两天

的训练情况来决定对

他的使用。汪士钦也

是因为蒋圣龙受伤打

不了比赛，目前他有

一些小伤，但问题不

大。从球队备战角度

来看，人员伤病都很正常，我们相信每一

位进入名单球员的实力。”国足主教练伊

万科维奇说，“刘若钒也是最近表现很出

色的球员，包括杨明洋、刘诚宇、王钰栋，

这些有实力的年轻球员都为我们提供了

更多的选择。另外林良铭和谢文能两个

人不能踢 6 月的第一场比赛，但我还是

想带着他们，让他们保持竞技状态和训

练节奏，好好准备对巴林队的比赛。”

按照亚足联竞赛规程，国足所在小

组 6 支球队，积分前两名球队直接晋级

世界杯，第三、第四名球队与其余两组第

三、第四名总共 6 支球队再分为两个小

组进行附加赛。附加赛为赛会制，每组 3
支球队在 10 月 8 日、11 日、14 日完成单

循环赛，两支小组第一球队晋级世界杯，

两支小组第二球队则通过 11月 13日与

18 日的主客场两回合比赛赢取洲际附

加赛资格。

多个专业足球论坛调查显示，大多

数中国球迷对于国足在亚洲定位已有明

确认知（国际足联最新一期世界排名显

示，国足世界排名第 94 位，亚洲排名也

跌落到第 14位，排在阿曼、巴林、叙利亚

队之后），因此并不奢望国足能够“直通

世界杯”。事实上国足能够晋级 18强赛，

幸亏当初新加坡队顽强阻击泰国队，最

终只让泰国队在这场比赛中拿到两个净

胜球（国足与泰国队同分、同净胜球、同

进球数，靠胜负关系挤掉泰国队），因此

把 18强赛当作世界杯小组赛对待，才是

观看国足比赛的“正确打开方式”。

“放平心态”是国足备战生死战的关

键环节——正常甚至超常发挥技战术水

平的前提，便是平稳心态，国足并不具备

能够压制印尼队、巴林队的整体实力，只

有专注于“战斗”本身，才有激发潜能的

可能。在稳定心态之后，“客场争胜”取决

于锋线火力，这也是多达 10名锋线球员

入选集训名单的意义所在。

国足对手印尼队于 25 日前往巴厘

岛进行为期一周的备战，随后将返回雅

加达踩场等待国足。由于队中伤情同样

严重，印尼媒体最近的报道有些低调，但

目前印尼队领先国足 3 分，主队的低调

反而会给国足的客场作战增加难度。

“现在每场比赛都是生死战，压力确

实很大。我觉得我们还是要放平心态，不

管老队员还是年轻球员，都要给自己解

压，实际上年轻球员也到了他们该发挥

作用的时候了。”队中年龄最大的球员王

大雷说，“我们还有一些时间去磨合阵

型，包括提升训练状态。至于对手，印尼

队有很多归化球员，这并不重要，因为我

们每场比赛都是在打外国人。我们主场

也赢了印尼队，我们肯定是要去拼对手，

以一个弱队的姿态去拼他们。”
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当地时间5月24日，卡塔尔多哈，获得2025世界乒乓球锦标赛混双冠军的中国组合王楚钦（左）、孙颖莎在

颁奖仪式上。 视觉中国供图

5月 24日，国足在上海集结备战 6月最后

两场 18强赛。图为国足主教练伊万科维奇抵达

驻地。 视觉中国供图

广东队与辽宁队进行决赛。 组委会供图 广东队获得本届残特奥会夏季项目首金。 组委会供图


